

**Covid-19**  
**CONTAGIOS OFICIALES:** **1,825,519**

**MUERTOS:** **155,145**

**VACUNAS RECIBIDAS:** **766,350**

**APLICADAS:** **657,842**

**VACUNADOS AYER** **2,649**

**PORCENTAJE DE POBLACIÓN:** **0.51%**

**¡YA ES VIERNES!**

**MUSICAL**  
Sueños en Broadway cuenta la historia de ocho homeless que viven en las bulliciosas calles de la ciudad de Nueva York. Dom. 18:30 horas, eTicket.

Conoce otras recomendaciones: [reforma.com/yaesviernes](http://reforma.com/yaesviernes)

**DANZA**  
Guillermo Maldonado, bailarín y docente, y Jaime Blanc, intérprete y coreógrafo, reciben el Reconocimiento Danza UNAM. Hoy 20:00 hrs. @DanzaUNAM.

**TEATRO**. El Efecto del Amor, puesta en escena con Gisselle Kuri y Daniel Tovar, expone un experimento farmacéutico que intenta curar la depresión. Hoy, 20:00 horas. Plataforma Teatix.









VIERNES 29 / ENERO / 2021 CIUDAD DE MÉXICO

54 PÁGINAS, AÑO XXVIII NÚMERO 9,889 \$ 20.00

# REFORMA

CORAZÓN DE MÉXICO



## DOLOROSO TERCER LUGAR

FUENTE:  
Universidad  
Johns Hopkins  
y Ssa.

MUERTES  
POR COVID

Y POR CADA  
100 MIL HAB.

EU  
**432,864**  
131

Brasil  
**221,547**  
105

México  
**155,145**  
123

India  
**153,847**  
11

Reino Unido  
**103,324**  
153

Supera México a la India, país diez veces mayor en población, en número total de muertes por Covid-19

## Agrava pandemia; pintan rojo 14 estados

Covid-19

NATALIA VITELA Y ÓSCAR LUNA

Catorce estados retornaron ya a semáforo rojo ante el aceleramiento de contagios y decesos por Covid-19. Desde agosto no se registraba una situación similar.

Esta semana regresaron a nivel máximo de alerta por contagios Guerrero, Puebla, Nayarit y San Luis Potosí.

Desde el 18 de enero permanecen en la lista Nuevo León, Hidalgo, Jalisco, Querétaro, Coahuila, CDMX, Estado de México, Guanajuato, Morelos y Tlaxcala.

La última vez que el País registró una alerta similar por estados en semáforo rojo fue en el periodo del 3 al 16 de agosto, con 16 entidades.

Desde entonces, el número de estados en alerta máxima comenzó a descender hasta llegar a cero, y así se mantuvo durante seis semanas, del 14 de septiembre al 25 de octubre.

Las reuniones de las fiestas decembrinas desendecieron nuevos contagios, lo que generó que, al 18 de enero, sumaran 10 entidades en semáforo rojo y ayer la cifra alcancara las 14. Adicionalmente, nueve entidades ya tienen 70 por ciento de ocupación hospitalaria.

Ayer fueron reportados un millón 825 mil 519 casos acumulados y 155 mil 145 muertes. Con esta cifra, México queda en tercer lugar de decesos con mayor cantidad de decesos por Covid-19.

**ALERTA MUERTE MATERNA**  
El coronavirus ha atacado severamente a las mujeres embarazadas en el País. Sólo en las tres primeras semanas del año se han registrado 46 muertes maternas por Covid-19, y desde que inició la pandemia suman 249 fallecimientos en este sector.

A nivel regional, México registró la mayor razón de muerte materna por Covid-19 en América Latina, pues por cada 100 mil recién nacidos vivos, 10.5 embarazadas mueren por esta causa, informó la Secretaría de Salud.



**DESPEDIDA.** Debido a las restricciones sanitarias, familiares hacen transmisiones en los sepelios o usan el celular para tomar la última foto de su querido.

### LA ÚLTIMA FOTO, LA ÚLTIMA CANCIÓN

EDUARDO CEDILLO  
Y ALFREDO MORENO

Atrás quedaron los rezos y los entierros con decenas de personas.

Hoy, los deudos mandan vía teléfono celular una foto de los restos y hacen videollamadas durante los sepelios.

"Cuando están aquí arman su sala de conferencia y transmiten a los familiares que no pudieron venir o que se encuentran fuera. Así toda la familia se encuentra presente sin estar aquí", comentó Víctor Lugo Aguilar, trabajador del panteón de Nezahualcóyotl, en la Ciudad de México.

Ahora también, para evitar riesgos en el traslado de cuerpos a las gavetas, los trabajadores emplean los férreos.

Luego permiten que los familiares se despidan del fa-

llecido. En ese adiós, los deudos sacan sus celulares para tomar la última imagen que tendrán de su querido.

La música sigue presente. En el panteón municipal de Nezahualcóyotl, las familias contratan a trios. La música del duelo, el decir adiós con "Amor eterno".

"Últimamente, mucha gente lo toma con mucha seriedad, como que los familiares saben que estaba enfermo y toman con calma que su familiar fallecza y ahora este descansando", comentó el trabajador del lugar.

También hay quienes, por momentos, parecen olvidar que la pandemia sigue ahí.

Acuden al sepelio más de 18 personas, algunas sin cubrebocas se dan el pésame con abrazos y hasta traen a menores de edad, refiere Aguilar. La muerte en tiempos de Covid.

### AMLO: 'Activo y asintomático'

NATALIA VITELA

El subsecretario Hugo López-Gatell aseguró que, después de 5 días de dar positivo a Covid-19, el Presidente Andrés Manuel López Obrador se encuentra "prácticamente asintomático, y además está sumamente activo".

Dijo que ha dado seguimiento a la adquisición de vacunas en espera de concretar la llegada de las Sputnik V y CanSino.

"En general, su salud es muy buena. Está tranquilo, de buen humor y deseoso de incorporarse a sus actividades cotidianas", añadió.

López-Gatell negó las versiones, que circularon en redes sociales, que indicaban que el Mandatario había sufrido un problema neurológico que le había causado parálisis en alguna parte de su cuerpo.

"Esto es absolutamente falso. Es completamente absurdo y es claramente un mensaje que busca dañar, no solamente la imagen del Presidente, sino la integridad del Estado mexicano. Hay que tener muchísimo cuidado con este tipo de desinformación", alertó.

Retroceso		Entidades en alerta máxima por Covid:	
■ CDMX	■ Hidalgo		
■ Edomex	■ Jalisco		
■ Guerrero	■ Querétaro		
■ Puebla	■ Coahuila		
■ Nayarit	■ Guanajuato		
■ San Luis Potosí	■ Morelos		
■ Nuevo León	■ Tlaxcala		



Edgar Negrete













**FALTAN DELANTEROS... Y GOLES**

Debido a la ausencia de anotadores, el Guardianes 2021 suma apenas 46 tantos, que contrastan con el promedio de 70 en los últimos torneos.

Incumple meta Sener

# Utiliza Pemex refinerías al 38%

Invierte Gobierno 8 mmdp en construir Dos Bocas, a pesar de declinación

KARLA OMAÑA

El Gobierno no ha "levantado" como se espera la actividad de las refinerías existentes, pero insiste en construir Dos Bocas en Tabasco e invertir 8 mil millones de dólares.

Los seis complejos refineros del País procesaron de enero a diciembre del año pasado 590 mil 100 barriles diarios, 38.3 por ciento de la capacidad total calculada en un millón 540 mil barriles diarios, de acuerdo con datos de la Secretaría de Energía (Sener).

Al inicio de la administración, en diciembre de 2018, las seis refinerías operaban al 33.1 por ciento de capacidad y entonces Rocío Nahle, titular de la Sener, aseguró que, para finales de 2019, se procesaría 900 mil barriles diarios.

Pero los esfuerzos han sido insuficientes, pues a más de dos años de Gobierno, no se observan cambios significativos.

En octubre, al comparecer ante diputados, el director de Pemex, Octavio Romero, aseguró que al término del año se procesarían más de un millón de barriles y 651 mil en promedio para todo 2020. La meta no se logró.

“Es un resultado esperado ante la estrategia que ha sido dirigir los recursos que

### Planea GM autos verdes

BLOOMBERG

General Motors, la segunda armadora de automóviles del mundo, dejará de fabricar vehículos de gasolina en el año 2035. El objetivo de GM se coloca una década de delante de su rival, Ford Motor Co.

Las acciones de la compañía subieron hasta un 7.4 por ciento tras la noticia y luego se cotizaban con una ganancia de 5.2 por ciento, a 51.90 dólares.

son necesarios para la operatividad, mantenimiento y rehabilitación de las refinerías existentes hacia el proyecto de una refinería nueva", aseguró Erick Sánchez Salas, director asociado de negocios de la división de energía de IHS Markit.

La industria de refinación a nivel global fue severamente golpeada por la pandemia, por lo cual refinaderos de todo el mundo han decidido reducir su cartera, incluidos los de EU, que actualmente mantienen un nivel de utilización de 82 por ciento, según datos de Argus.

Pese a ello, el Gobierno continúa sus planes para Dos Bocas, que promete estar lista el primer de julio de 2022 y tendrá una capacidad de 380 mil barriles diarios.

## Inflan y desinflan acciones con compras en las redes

REFORMA / STAFF

Con las viejas reglas de la especulación que utilizan los mercados financieros, pequeños inversores, organizados a través de una red social, inflaron por un día el precio de las acciones de una empresa a la deriva.

GameStop, una minorista de videojuegos, fue el blanco de una compra masiva de acciones por parte de un grupo llamado WallStreetBets, que opera en el foro digital Reddit y que fue fundado por el mexicano Jaime Rogozinski.

Afectada por la economía digital, GameStop vivía una continua baja en el precio de sus acciones y la compra ma-

siva hizo que en un día (27 de enero) el precio de sus títulos aumentara 134.8 por ciento y cada acción alcanzara un valor de 347 dólares.

Esto le cerró el paso a los inversores que, mediante una estrategia de "operaciones en corto", ganan mucho cuando apuestan a la baja del precio.

Se estima que los fondos de inversión involucrados perdieron unos 5 mil millones de dólares.

CON INFORMACIÓN DE BLOOMBERG, WSJ

### NEGOCIOS 4 (WJS)



## Acusan complicidad

Grupos feministas pintaron la sede de Morena en protesta por la postulación de Félix Salgado a la gubernatura de Guerrero; el actual senador enfrenta acusaciones de delitos sexuales.

PÁGINA 2



EFE